

# 山あり水あり才あり年

座談会



写真は左から小山総務部長、河津町村会々長、沢田副知事、平川県議会議長

沢田 今日はお忙しいなかをお集り頂きました。有難うございました。昭和二十一年に地方自治法が施行されました。今年で十五年目を迎えるわけです。この記念すべき時に当りますて、県政十五年を振り返つてみると、無意味ではなかろうと思います。

本日お集り頂きました方々は、地方自治法施行以来、それぞれのお立場はありますようが、何らかの形で県政に関与して頂いてきた方々ばかりです。ひとつ県政十五年を振り返つて、いろいろと思いつ出話しをお伺いできれば幸いと存じます。

地方自治法と憲法が同時に施行になりましたのが、昭和二十二年の五月三日ですが、地方行政にとりまして、地方自治法の施行といふものは画期的なことでした。

まず、それまで政府の任命であつた知事、市町村長の公選が行われるようになつてきました。全般的に民主主義の思想といふものが大きくなり入れられてきたわけです。

平川さんは、議員になられましたのはいつから……

思い出の雨もり県会

平川 二十二年の四月選挙からです。

出席者

(発言順)

平川 千吉 氏  
(熊本県議会議長)

小山 峰雄 氏  
(熊本県総務部長)

河津 寅雄 氏  
(熊本県町村会々長)

司会

■九月六日県むつみ寮にて

沢田 その時は知事と県會議員さんと一緒にあつたんですね。知事には誰と誰が……

平川 あれはね、自由党と民主党が桜井さんを、社会党が細川隆元さんを……それから我々はその時、協同党が藤本さんを推したんだですが、協同党が藤本さんを推したんだであります。そのほか二人で、合計五人が立候補しましたね。

沢田 小山さんはいつ県庁にはいられたのであります。ひとと月を返つて、九年月から……

小山 二十一年の八月です。二十一年の九月から……

平川さんは、議員になられましたのはいつから……

思い出の雨もり県会

(発言順)

平川 千吉 氏  
(熊本県議会議長)

小山 峰雄 氏  
(熊本県総務部長)

河津 寅雄 氏  
(熊本県町村会々長)

司会

■九月六日県むつみ寮にて

に地方制度の第一次改正がありましてね。これが参政権の拡大というもので女性の方が入ってきた。それから議会の权限の拡充。それから直接選挙ということがなつたんです。だから私は地方制度の改正と殆んど同時に入つたわけです。

平川 その時の県会議員の党派別をみま

すと、民主党(二十四)自由党(十八)

国民協同党……この時

は協同党といつていた

無所属(五)社会党

(一)というぐあいでした。

沢田 定員五十五名ですか。その頃県庁

は今の市公会堂にありましたね。ホール

が議場になつていましたね。ホール

平川 私の議席は七番でしたから、演壇

の前あたりなんです。ところが雨が降る

と雨洩りがして。仕方がないから机を横

の方に移したり(笑)……あわれなもの

でしたよ。

沢田 傍聴席が二階で……

平川 そうです。県庁が戦災で焼けてからすぐ入つたらしいですね。二十年に十

二月の定例県会から、二十四年の六月県

会まで、あそこでやつっていますね。

二十四年八月県会から、今の建物に移つていますね。あの頃は隔月に一回やつていました。

河津 そうですね。年六回制度でした。それが後で四回になつた。

いま熊本県は“あげ潮”にのつているといわれる。この好調の時において、過ぎてきた地方自治十五年の歩みをふりかえり、これから熊本県の進むべき道を考えることも、また意義あることではなかろうか……

## 米の供出や六・三制や……

沢田 まあ庁舎は不自由な公会堂におしごめられて、しかも軍政府の威光が強うございましたね。

平川 教育関係は、いつもヤカマシイ……

沢田 ピーターセンでしよう。

平川 そうそう、あれはヤカマシかつた。(笑)

## 河津 二十二年の四月選挙からです。

### 「産振計画」で復興へ

河津 国からうけた追放以外に、民主主義のいき過ぎによつて、いろいろ間違つた追放をうけた人もかなりいますね。

沢田 その頃の大きな問題としては、農地改革がありますね。

河津 そう、そう。大きいですね。

小山 それから労働問題ですね。二十二年の二・一ストとか……

河津 たいてい町村長が首をとられるの

は、米の供出がうま

くいかないとか、

六・三制でピーター

セんに文句をいわれるとか:(笑)

小山 大きな県の計画というのは、この

第一次、第二次の産振計画、それから計画建設、それから県計画と、四つあることになりますね。

沢田 それから二十三年になりまして、地方税法、地方財政法が施行されています。その年あたりからいわゆるドツチ・ラインというものが強行されています。

警察関係は、国警、自治警という段階に入つてまいります。それから教育委員会法ができまして、今の六・三制の教育制度がだんだん型をとつてきたという時期に入るわけです。

河津 そつと農業委員の前身が、当時は食糧調整委員と農地委員で、この二つが市町村に別々におりました。

河津 そして今農業委員の前身が、当戦争によつて破壊され、退した県産業を、一日も早く戦前のレベルに復興させよう

計画を立案させられたんですね。

この「第一次産振計画」というのは、戦争によつて破壊され、退した県産業を、端な施策や法律や行政が組み立てられた告によつて、税制の改善が緒についていくという時期です。

平川 終戦後、急激な日本の民主化で極端な施設や法律や行政が組み立てられたが、やはり現実とマッチしないものの、日本的でないといふものは、二十四年、五年頃から反省が行なわれていますね。それが第二期的な現象ではないでしょうか。

河津 また、二十四年といいますと、終戦直後の混乱した時期を漸く脱却してきた頃で、施設としても、県立の女子大が発足しております。医療機関として、桜ヶ丘

## おしつけ政策の手直し期

沢田 何といつても、戦後の自治制度と領軍によつて急激におしつけられたといふことは否定できないですね。だから、手直しが行われるということは、当然だつたと思いますね。それが現実に及んで、完全な姿になつているかどうかといふことに疑惑があると思いますが……

河津 また、二十四年といいますと、終戦直後の混乱した時期を漸く脱却してきた頃で、施設としても、県立の女子大が発足しております。医療機関として、桜ヶ丘

河津 また、二十四年といいますと、終戦直後の混乱した時期を漸く脱却してきた頃で、施設としても、県立の女子大が発足しております。医療機関として、桜ヶ丘